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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：4/8～4/12 

 

・4/8(月) 

 塚田忖度発言、統一地方選挙、ゴーン事件、経済制裁下の北朝鮮、悠仁さまが中学校に進学、トランプ政権の

ニールセン国土安全保障長官の辞任などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四

条の見地から検証を行いましたところ、統一地方選挙については放送法上問題が見られるものでした。また、統

一地方選挙については検証者の所感を記しました。 

 

・4/9(火) 

 ゴーン事件、新紙幣、塚田忖度発言、F35A一機が消息を絶つ、衆院選補選、対北朝鮮制裁などについて報じら

れました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、塚田忖度発言に

ついては一部で放送法上問題があると考えられる場面が見られました。また、塚田忖度発言については検証者の

所感を記しました。 

 

・4/10(水) 

 桜田五輪相辞任、即位 30 周年、F35、ゴーン事件、5G の割当、大熊町の避難解除、旅行予約サイト、イスラ

エル総選挙などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行い

ましたところ、桜田五輪相辞任については一部で放送法上問題があると考えられる場面が見られました。また。

桜田五輪相辞任については検証者の所感を記しました。 

 

・4/11(木) 

 桜田五輪担当大臣辞任などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地か

ら検証を行いましたところ、 

 

・4/12(金) 

 水産物の禁輸措置を巡り韓国に逆転敗訴、五輪担当大臣・国交副大臣のダブル辞職を巡る首相の任命責任など

について報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、

特に問題は見られませんでした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 8日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：塚田忖度発言、統一地方選挙、ゴーン事件、経済制裁下の北朝鮮 

悠仁さまが中学校に進学、トランプ政権のニールセン国土安全保障長官の辞任 

 

報道トピック一覧 

・塚田忖度発言 

・統一地方選挙 

・ゴーン事件 

・経済制裁下の北朝鮮 

・悠仁さまが中学校に進学 

・イギリスのオリヴィエ賞 

・岡山市内で高齢者の車突っ込む 

・トランプ政権のニールセン国土安全保障長官の辞任 

・スポーツ報道 

・23Today 

 塚田忖度発言 

 ゴーン事件 

 豊洲市場でターレ運転の男性が貨物用エレベータに頭が挟まれ志望 

 佐渡沖で海洋生物の死骸 

 奄美大島の希少生物捕獲でフリーライターの男二人を逮捕 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・塚田忖度発言：結論→特に問題なし 

 塚田国交副大臣の忖度発言について取り上げられていた。 

 スタジオで雨宮キャスターの「副大臣の辞任にまで発展した忖度発言、その震源でもある国土交通省が今日、

気になるメールを公開しました。」というコメントに対し駒田キャスターが「総理、副総理と言うと国交省もやり

にくいだろう、ある面会の席で発せられたということの言葉、忖度発言のときのあの言葉と一体どんな関係があ

るのでしょうか。」と応える形でトピックの導入がなされていた。このやり取りを承けて以下に朱記したような

VTRが取り上げられていた。 

"ナレ「今日、夕方、国土交通省が国会に提出した一通のメール、去年 12月 20日、国交副大臣だった塚田氏の

もとを自民党の吉田参院幹事長が訪れた際のやり取りが記されています。吉田氏の発言。」 

吉田氏（国交省のメール）「総理、副総理の地元とは関係なく、オールジャパンで必要な道路、無駄な公共事業と

言われているうちに公共事業が無駄と思われるようになったが、必要なものは必要、早く国で引き取って施工に



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

3/22 

向けて進めてほしい。」 

ナレ「塚田氏の返答は」 

塚田氏（国交省のメール）「地元の調査結果をしっかりと受け止め前向きに検討していきたい。」 

ナレ「吉田氏らが要請したのは本州と九州を結ぶ下関北九州道路の整備計画について、両側はそれぞれ安倍総理

と麻生副総理の地元で 2008年に計画が一旦凍結されていました。マスコミが堆積した後のやり取りもメールに

は残されていました。同席していた国交省の幹部はこう発言します。」 

国交省幹部「必要性ははっきりしている道路。」 

ナレ「これに対して吉田氏は。」 

吉田氏（国交省のメール）「総理、副総理というと国交省もやりにくいだろう、与党、公明党、野党で協力して進

めていく。」 

ナレ「総理、副総理と言うと国交省もやりにくいだろう、そう記された吉田氏の発言。」" 

"ナレ「一方、塚田氏はこの席でのやり取りについて、選挙集会でこう紹介していました。」 

塚田氏「吉田幹事長が私の顔を見て、塚田、わかってるなこれは総理の地元と副総理の地元の事業なんだよ、と、

俺が何で来たと思うか、と言うんですね、私すごく物分りがいいんです、すぐ忖度します、わかりました、森友

とかいろいろ言われていますけれど、でも私は忖度します。」 

ナレ「塚田氏はこの発言が報じられると、選挙集会での発言は事実と異なるとして撤回、謝罪しています。」 

塚田氏「演説の中で熱がこもってしまい、まぁ我を忘れて事実とは違うことを言ってしまったということです。」 

ナレ「吉田氏もわかっているな、これは総理の地元と副総理の地元の事業なんだよ、と発言した事実はないとし

ています。」 

吉田氏（国交省のメール）「総理、副総理というと国交省もやりにくいだろう。」 

ナレ「国交省のメールで明らかになった吉田氏のこの発言。真意はどこにあるのでしょうか。」" 

"ナレ「国交省はメールにすべてのやり取りが記されているかどうか明かしておらず、野党側はメールになる前の

手書きのメモの提出も求めています。」 

初鹿明博「この間のやり取りの中で不必要になものを削減したりとかそういうことになるとそれは本当のことじ

ゃないので少なくとも話をしているのを横でメモを取っているわけですから手書きで書いているものを提出して

いただきたい。」 

国交省側「あの、個人が業務中にノートで手書きしたものの扱いもあろうと思うのであわせて確認をさせていた

だき、適切に対応させていただきたいと思います。」" 

"ナレ「立憲民主党の逢坂政調会長はメールにある吉田氏の発言についてこう批判します。」 

逢坂政調会長「昭和の利権の構造層のもの、総理、副総理と言うと国交省もやりにくいだろう、とわざと総理と

副総理に触れている、汚いやり方。」 

ナレ「野党側は明日以降、更に追求する構えです。」" 

 VTRを承けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられていた。 

"雨宮塔子「吉田参院幹事長の総理、副総理と言うと国交省もやりにくいだろう、というこの発言と塚田氏のあの

忖度発言という発言がどう関係してくるのでしょうか。」 

星浩「そうですね中々微妙な関係になってきていますよね。表向きはね、安倍総理、麻生副総理の名前を出さな
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いけれどその意向を忖度して予算をつけるということなのかどうかなのですね、もしそうだとするとその塚田氏

の忖度発言に結びつくということはありますよね。まぁ今回、こういうメールが出たわけですから、関係者、塚

田氏にしても吉田氏にしてもですね、もうちょっと証言をきちんとしてもらいたいと思いますよね。この問題は

いままでなんとなく失言問題ということでしたけれども、もしこれが利益誘導問題につながっていくのかどうか

ですよね。明日以降のその野党の追求次第だと覆いますね。」 

 このトピックに当てられた時間は 363秒で放送法上の問題は見られなかった。 

 

・統一地方選挙：結論→問題あり 

 統一地方選挙について、大阪での選挙結果について焦点が当てられて報じられていた。 

 このトピックに当てられた時間は 261秒で、概要について説明された場面、維新に焦点の当てられた場面、公

明党に焦点の当てられた場面、スタジオでのやり取りの場面に大別された。 

 

 VTRでは以下に朱記したように取り上げられていた。 

"ナレ「今日、大阪府庁の職員から拍手で迎えられたのは吉村洋文新知事です、対立候補におよそ 100万票の大

差をつけて当選しました。」 

吉村洋文「違和感ありますね、なんかなれないですね。」 

ナレ「そして、大阪市役所に松井新市長の姿も。昨夜は開票早々に当選が確実となった 2人、早くも大阪都構想

を推し進める決意を語りました。」" 

概要 

54秒 

21% 

維新 

113秒 

43% 

公明党 

20秒 

8% 

スタジオ 

74秒 

28% 
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"吉村洋文「これまでの維新の改革を続けて大阪を成長させていくとともに、この都構想の再挑戦ということを踏

み出していきたい、と思います。」 

松井新市長「今回は都構想が争点ということで戦ったわけですから、やっぱりこの民意は大切にしてもらいたい、

丁寧に反対の皆さんのそういうね、意見も聞きながら、丁寧に進めていきたいと。」" 

"ナレ「同時に行われた大阪府議選と市議選でも維新の会が躍進しました。」 

松浪健太「私が最初に当確が出るというふうには思っていませんでした、勝因は都構想。」" 

"ナレ「有権者はどう受け止めているのでしょうか。」 

有権者 A「いろんな壁を乗り越えていくような 2人なのでこれからも大阪金、どんどん発展していくような気が

します。」 

有権者 B「コロコロ変わること自体がおかしい、何のための選挙だったのかよくわからん。」 

ナレ「維新の圧勝とも言える今回の選挙、しかし、大阪市議会ではわずかに過半数に届かなかったため大阪都構

想に向けた住民投票を行うには公明党との協議が重要になります。」" 

佐藤茂樹（公明党大阪府本部代表）「都構想のことについては一貫して反対でございます、我々は維新さんに対す

るスタンスは市民目線で、また府民目線で是々非々で望むということについては選挙前も選挙後も変わらない。」 

"ナレ「今後の見通しについて二人は。」 

松井新市長「現有議席は増やしているわけなんでね、他の会派の皆さんもそういう事も踏まえた中で対応いただ

けると、僕はそう思っているし。」 

吉村新知事「民意を無視されるということであれば公明党とは戦うということになるかと思います。」 

ナレ「都構想の実現に向けた議論が加速していくのか注目しています。」" 

 VTRを承けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「この大阪のダブル選挙で維新がともに勝利したことで大阪都構想、進むんでしょうか。」 

星浩「まぁあの知事選と市長選はね、維新の圧勝でしたし府議選も維新が過半数を取りましたので、都構想を進

める環境は整いつつあるというという状況でしょうね。」 

駒田健吾「市議会の方では維新は過半数にならなかったということでこの先は公明党の対応が焦点になると。」 

星浩「そうですね、公明党の出方次第ということで都構想が進むかどうかなんですけれども、今回公明党は自民

党と組んで府知事選も市長選も維新と戦ったわけですよね、しかし今度、公明党はね大阪に衆議院の議席を持っ

ているもんですから、衆議院の議席を守るために維新と仲直りするんじゃないかって言われているんですよね、

果たして公明党これからどうするの、自民党と維新の間で揺れるようでは困りますのでやっぱり原理原則をきち

んと打ち立ててね、維新と向き合ってもらいたいと思いますよね。」" 

 また、番組のクロージングでは雨宮キャスターの「統一地方選挙は前半戦が終わりましたね、」というコメント

に対して、星浩キャスターは「そうですね、41の道府県で議員選挙があったんですけれどもそのうち３３で過去

最低の投票率なんですね、やっぱり政党はね明確な選択肢を示す責任があると思いますね。」と応えていた。 

 時間配分を見ると、維新に対して当てた時間が明らかに多いという構成になっていた。確かに今回の選挙の勝

者は維新であったが、今回の大阪の選挙の争点は都構想の是非であったことを踏まえると、非維新についてもも

う少し時間配分を当てなければ、放送法第四条一項二号の「政治的に公平であること」という点からは問題があ

ると言わざるをえないだろう。 
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・ゴーン事件：結論→特に問題なし 

 日産がゴーン容疑者の逮捕後初めてとなる臨時の株主総会を開いたこと、株主からはゴーン容疑者だけでなく

経営陣に対しても厳しい言葉が投げかけられたとのことが報じられた。このトピックについて当てられた時間は

236秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・経済制裁下の北朝鮮：結論→特に問題なし 

 経済制裁下の北朝鮮に取材団が入ったこと、その様子が以下に朱記したように VTRで取り上げられていた。 

"ナレ「経済制裁が続いている北朝鮮の平壌で行われた国際マラソン大会、日本を含む 40カ国以上からおよそ

1000人の外国人ランナーが参加し観客 5万人が手拍子やウェーブでエールを送っていました。」 

日本人参加者「怖かったです、本当に来る時になんで行くんだ、とか、帰ってこれなくなるんじゃないかとか言

われたんですけれどこんな雰囲気で走れる大会はないので最高に良かったですね。」" 

"ナレ「会場にドローンもとんでいるなかで行われた国際マラソン大会。北朝鮮、陸上協会の担当者は。」 

北朝鮮陸上協会担当者「経済制裁は受けているがスポーツを大衆化する正しさや我々の生活力を証明する良い例

になると思う」" 

"ナレ「観光事業は制裁の対象街となるためこのマラソン大会は外貨獲得のための貴重な手段となっています、北

朝鮮は大会にあわせて平壌市内の様子も公開、報道陣が案内されたのは。」 

延広耕次郎（報告）「こちら平壌市内の自然博物館の中です多い日には 10000人以上の方が訪れるということで

す。」 

ナレ「動く恐竜のほか、サメなどが登場するプロジェクションマッピングも、さらに、地下鉄ではプリペイドカ

ードに対お酢した最新の改札を導入。続いて案内された市内の大型屋内プールではスマートフォンの防水カバー

をつけた市民が撮影を楽しんでいましいた。移動中の外を見ると太陽光パネルをつけた住宅や電動自転車に乗る

市民の姿も見えます。」" 

"ナレ「こうした平壌の姿に専門家は。」 

平井久志（共同通信社客員論説委員）「平壌はある種の体外的なショーウィンドウみたいな役割も果たしています

から市場経済的な要素を取り入れて経済を運営してきたので新しい富裕層が生まれているというのは事実なんで

すね消費ができる階層っていうのがこの金正恩政権で生まれているんですね。」" 

"ナレ「一方、別の施設では経済制裁の影も、今日、午前中に案内された野菜の水耕栽培の私説 m担当者は金正

恩党委員長の配慮で野菜を安く売っている、と胸を張りますが。」 

水耕栽培の担当者「昔はアメリカ原産の種も手に入ってあ。」 

記者「今は」 

水耕栽培の担当者「精細のせいで一切はいらない。」" 

"ナレ「二回目の米朝首脳会談は北朝鮮が精細解除を求めたことから異例の物別れに、今も精細が続いていること

について平壌市民は。」 

平壌市民 A「皆が金正恩党委員長が望む生活をしている少し大変だけど我々は満足している。」 

平壌市民 B「経済制裁の影響で大変だが金党委員長を信じ最後までやり遂げる。」" 
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平井久志氏「日照りなどのせいで相当ですから、今年の食糧事情が厳しくなる地方ではかなりその経済制裁であ

るとかあるいは食糧生産の低下ということが相当深刻な状況が生まれてくるという可能性は今後あると思います

ね。」 

ナレ「北朝鮮の国営メディアは連日金正恩委員長が経済視察する様子を紹介、制裁が続く中、自らの力で経済を

強くする姿勢を対外的にアピールする狙いがあると見られます。」 

 このトピックに当てられた時間は 301秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・悠仁さまが中学校に進学：結論→特に問題なし 

 悠仁さまが今日午前東京分極のお茶の水女子大学附属中学校の入学式に出席されたこと、悠仁さまは戦後皇族

で初めて学習院以外の小学校で学び内部進学の試験を受けて中学校に進学されましたとのことが伝えられた。こ

のトピックに当てられた時間は 207秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・トランプ政権のニールセン国土安全保障長官の辞任：結論→特に問題なし 

 アメリカのトランプ大統領は政権内で国境管理を担ってきたニールセン国土安全保障長官の辞任を発表したこ

と、辞任の理由は明らかになっていないがトランプ氏はこれまでメキシコからの不法移民対策をめぐりニールセ

ン氏に不満を表明し辞任に関する報道が度々浮上していたとのことが伝えられた。このトピックに当てられた時

間は 23秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・統一地方選挙 

 クロージングで星浩キャスターが「41の道府県で議員選挙があったんですけれどもそのうち３３で過去最低の

投票率なんですね、やっぱり政党はね明確な選択肢を示す責任があると思いますね。」とコメントしていた。「政

党は明確な選択肢を示す責任がある」というのは政党本位の選挙であることが前提であるが、確かに国政選挙は

1人区の小選挙区制を中心とする一方で、地方議会選挙の多くは複数定数に対して一人の候補に一票を投じる中

選挙区制的な選挙制度を取っており、一つの政党から複数の候補者が立候補するため政党本位の選挙というより

は候補者本位の選挙が行われがちな制度となっている。 

 そうした制度的特性を踏まえずに国政選挙の延長のイメージで地方議会選挙について語ることは、視聴者に対

して地方議会選挙について実際には候補者本位の選挙として運用されているのに、いかにも国政と同様に政党本

位の選挙が成立しているかのような誤った理解を促してしまうおそれがあり、これを持って印象操作であるとは

言えないものの、非常に誤解を招くコメントであったと言える。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 9日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：ゴーン事件、新紙幣、塚田忖度発言、F35A一機が消息を絶つ、衆院選補選、対北朝鮮制裁 

 

報道トピック一覧 

・ゴーン事件 

・新紙幣 

・塚田忖度発言 

・F35A一機が消息を絶つ 

・大阪造幣局で桜の通り抜け 

・あす関東で雪の可能性も 

・詐欺グループの男の映像公開 

・がん 10年生存率が公表される 

・衆院選補選 

・スポーツ報道 

・23Today 

 ゴーン事件 

 新紙幣 

 対北朝鮮制裁 

 24時間営業見直しに向け 

 人工透析中止問題 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・ゴーン事件：結論→特に問題なし 

 ゴーン事件についてゴーン氏がビデオメッセージを公開したことが報じられた。 

 VTRでは以下に朱記したように取り上げられていた。 

"ゴーン「もし、みなさんがこの動画を通じて私の話をお聞きいただいているとすれば、それは私が 4月 11日に

予定していた記者会見を開くことが出来なかった出来なかったということになります。」 

ナレ「冒頭、こう切り出したゴーン容疑者。再逮捕前日に撮影されたといいます。八分ほどの動画の中でゴーン

容疑者が主に語ったのは 4つの訴え。」" 

"ナレ「最初に訴えたのは自身の潔白です。」 

ゴーン「最初のメッセージは私は無実だということです全ての嫌疑について私は無実です、そしてそれらの嫌疑

に基づいて私に対してなされている避難についてもまた事実無根です、それらは文脈から切り離されたり、偏見

に基づいて歪められたものです、108日も拘置所で過ごしましたが。私は無実だというのが一貫した立場です。」
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" 

"ナレ「続いて、ゴーン容疑者は。」 

ゴーン「2つ目のメッセージは私は日本を愛し、日産を愛しているということです。」 

ナレ「日本そして日産への愛情を強調。そのうえで訴えは続きます。」" 

"ゴーン「三点目は今起きていることが陰謀だということです、単なる事件ではありません、強欲や独裁などとい

う話ではありません、これは陰謀、謀略、中傷です。」 

ナレ「一連の事件は日産の一部幹部による陰謀だと批判したのです。」 

ゴーン「なぜ、このようなことが起きたのか、それはなによりもまず恐れがあったからですアライアンスの次の

ステップ、統合、すなわち合併への内部の動きがある人達には脅威を与え日産の独立性を脅かすかもしれないと

恐れたからです、それは数名の幹部、つまり明らかに自分たちの利益のため、自分勝手の恐れを抱いたために会

社の価値を既存している人たちです、彼らの名前は皆さんご存知です今回の汚い企みを仕掛けた多くの名前を上

げることが出来ます。」 

ナレ「数名の幹部による陰謀だと主張したゴーン容疑者。」" 

"ナレ「動画を公開したゴーン容疑者の弁護人、弘中惇一郎弁護士は。」 

弘中弁護士「誰が日産の中で陰謀を働いたのか、実名で作られていたものですけれども、弁護団の方の判断で本

人の了解を得てその字 t名部分はカットしてあります、」 

ナレ「ゴーン容疑者は撮影の際、その幹部の実名を明かしていましたが弁護団が編集でカットしたということで

す、ゴーン容疑者は今の経営陣への不満も顕にしました。」" 

"ゴーン「株価の下落と業績の低下を芽にしながらも今の経営幹部たちはアレはしないこれはしないとって今後何

をするかも言わず、未来のビジョンも日産の業績を向上させるためのビジョンもないのに自らを誇っている非常

に悲しく本当にうんざりとさせられることです。」 

ナレ「また、独裁との批判については。」 

ゴーン「これは独裁ではなくリーダーシップ、多くの会社で行われていることです」 

" 

"ナレ「そして、ゴーン容疑者が最後に訴えたのが、」 

ゴーン「最後にお伝えしたいのは私の切実な希望、もっとも強く求めるのは公正な裁判を受けることです。その

裁判で無実を証明できるよう願っています。」" 

"ナレ「ゴーン容疑者は日産の経営陣を批判する一方、逮捕容疑についての具体的な反論はありませんでした。日

産は今回の動画についてコメントはないとしています。記者会見をしたゴーン容疑者の弁護人弘中弁護士は保釈

後の再逮捕について。」 

弘中弁護士「今回の逮捕勾留は、逃亡防止とか罪証隠滅防止という目的ではなく、ゴーン氏に、ゴーンさんに不

当な圧力をかけて屈服させることを狙いとしたものであります。」 

ナレ「また弘中弁護士はフランスに出国したゴーン容疑者の妻、キャロル夫人が初公判の前に裁判所の証人尋問

に応じる意向であることを明らかにしました。」" 

"ナレ「一方、今回のゴーン容疑者の動画の公開について検察官部は。」 

検察幹部「新しい話がなく驚きも何も感じなかった、無実と愛と陰謀か、自分が犯した罪を矮小化しようとして
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いる表現だ。」 

ナレ「東京地検特捜部は引き続き不透明な資金の流れの全容解明を進めています。」" 

 スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「ゴーン容疑者の反論は改めて無実を主張するものでしたね。」 

星浩「そうですねそのうえで今回の事件は陰謀なんだと位置づけたわけですけれど、よく整理してみますと 2つ

ありまして一つはですね、そのルノーと日産統合話に対する反撃なんだ、というのがありましたよね、もう一つ

はビジョンのない経営陣が自分のリーダーシップを邪魔しようとしたんだ、と、そういう陰謀なんだという構図

ですよね、それでまぁ全体としては企業内の覇権争い権力争いなんだということなんですよ、ということをおそ

らく裁判所に向けてアピールしようとしているんですよね、そういう意味ではこれは企業内の揉め事なんだと言

うことを印象付けようと、そういう事によってなるべく早く保釈を勝ち取る、裁判に有利にしようというふうに

作戦だということですよね。」 

駒田健吾「そして撮影のときには一部幹部の実名が挙げられたということですが弁護団がカットをした、この意

図はなんでしょうか。」 

星浩「そうですね、自分たちはこういうことまで知っているし、事件とはこういう構図として仕立てられたんだ、

ということを知っているんだけれどもそれを表に出すのは裁判の本番になってからですよ、という一種の隠し玉

をこうちらっと見せた、そういうことじゃないんですかね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 461秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・新紙幣：結論→特に問題なし 

 1958年に発行が開始された 1万円札について初代の肖像画は聖徳太子だったがそれが 1984年に福沢諭吉に変

わり 2004年のデザイン変更を経て現在に至っていること、この 1万円札を含む紙幣が 5年後をめどに刷新され

ることになり、1万円札の三代目の肖像画に選ばれたのは実業家の渋沢栄一であるとのことが報じられた。また、

肖像画に選ばれた渋沢栄一がどのような人物であったかについて紹介されていた。 

 このトピックに当てられた時間は 548秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・塚田忖度発言：結論→やや問題あり 

 塚田国交副大臣の忖度発言について以下に朱記したように VTRで取り上げられていた。 

"初鹿明博（立憲民主党衆院議員）「総理副総理と言うと国交省もやりにくいだろう、わざわざ言っているんです

よ、わざわざ言っているんですよ、見ていただければおわかりのとおり、総理副総理という言葉は何度も出てく

るんですね。」 

ナレ「野党議員が見ていただければ分かる、と突きつけたのは国土交通省が昨日国会に提出したメール。問題の

面会での発言が記されています。その面会とは。」" 

塚田副大臣「吉田幹事長が私の顔を見ながら、塚田、わかってるなこれは総理の地元と副総理の地元の事業なん

だよ、と、俺が何で来たと思うか、というんですね、私すごく物分りがいいんです、すぐ忖度します。」 

"ナレ「安倍総理と麻生副総理の地元を結ぶ道路整備を巡って自民党の吉田参院幹事長から要望を受けたことを選

挙演説で紹介した塚田前国交副大臣、演説が問題になった後そういう趣旨の発言は吉田氏からはなかったとして
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発言を撤回しましたが国交省からのメールには吉田氏のこんな発言が記されていたのです。」 

吉田参院幹事長（国交省のメール）「総理、副総理の地元とは関係なく必要な道路、大会の挨拶でも総理副総理

のことには言及しなかった、総理副総理というと国交省もやりにくいだろう、」" 

初鹿明博「これ誰がどう考えたって吉田参議院議員会長は、この道路は総理副総理の地元の事業であると、それ

をはっきり、だからやれと言ったら国交省もやりずらいだろうから、そこはわかっているな、忖度してくれとい

うことを暗に匂わせて発言をしている、」 

"ナレ「これについて問題の問題の面会に同席していた国交省の幹部は。」 

池田豊人（国土交通省道路局長）「総理副総理の地元であることを理由に国で調整することを求められたことは

なかったと思います。」" 

"ナレ「渦中の吉田氏も文書でこう釈明しました。」 

吉田（文書）「候補地における誤解を生まぬようにという考えを表したものに過ぎません。」" 

"ナレ「こうした中、野党が注目しているのがもうひとりの同席者、自民党、大家参院議員の Facebookです。」 

大家参院議員「下関御出身である安倍総理からは早期建設に向けた活動をしっかり取り組むように、とお言葉を

いただきました。」 

ナレ「大家議員は去年 10月吉田氏とともに安倍総理の元を訪れて問題の下関北九州道路整備促進を図る議員連

盟の設立について説明、安倍総理から建設に向けしっかり取り組むよう言われた、ということです。」" 

"山井和則（国民民主党衆院議員）「自民党のある参議院議員の Facebookに今も出ています、これもう指示をし

ているんですね、これもう忖度以前に安倍総理の支持が 10月 25日に出ているんです。」 

ナレ「野党は安倍総理が道路整備に積極的に関わったのではないかと批判を強めています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 248秒だった。 

 国民民主党の山井和則衆院議員が大家参院議員の Facebookでの「下関御出身である安倍総理からは早期建設

に向けた活動をしっかり取り組むように、とお言葉をいただきました。」という投稿を紹介しながら「自民党の

ある参議院議員の Facebookに今も出ています、これもう指示をしているんですね、これもう忖度以前に安倍総

理の支持が 10月 25日に出ているんです。」と述べているシーンが取り上げられていたが、通常の議員連盟の場

合でも設立について自民党議員が総理総裁に説明した場合は「しっかり取り組むよう」言われるのが相場あり、

そこに総理の地元云々は関係ないのではないかと考えられるが、VTR中では他の議員連盟の設立説明の際の総理

総裁はどのようにコメントするのかなどは触れられていなかった。仮に他議員連盟についても同様のコメントを

しているのであれば、山井議員の主張するような「積極的に関わった」という根拠は崩れるのだが、結果として

山井議員の主張の説得性を強めるような VTRの構成となっており、これは放送法第四条一項二号の「政治的に

公平であること」に照らすと好ましい構成とは言えないだろう。 

 

・F35A一機が消息を絶つ：結論→特に問題なし 

 今夜七時半ごろ航空自衛隊三沢基地所属の最新鋭ステルス戦闘機 F35A一機が青森県沖の太平洋上飛行中に消

息を絶ったとのことが報じられた。このトピックに当てられた時間は 65秒で放送法上は特に問題は見られなか

った。 
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・衆院選補選：結論→特に問題なし 

 衆議院の 2つの補欠選挙が今日告示されたこと、玉城デニー氏の知事転身に伴う沖縄三区の補選には県政与党

などが支援するフリージャーナリストの屋良朝博さんと自民党公認で元沖縄担当大臣の島尻安伊子さんが立候

補したこと、大阪十二区の補選では四人が立候補を届け出ているとのことが伝えられた。このトピックに当てら

れた時間は 49秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・対北朝鮮制裁：結論→特に問題なし 

 政府は今月 13日に期限を迎える北朝鮮に対する独自の制裁を二年間延長することを決めましたとのことが報

じられた。このトピックに当てられた時間は 29秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・塚田忖度発言 

 立憲民主党の初鹿明博が「総理副総理と言うと国交省もやりにくいだろう、わざわざ言っているんですよ、わ

ざわざ言っているんですよ、見ていただければおわかりのとおり、総理副総理という言葉は何度も出てくるんで

すね。」と主張していたが、長年官僚をやっていればそれこそ、有力議員がどの地域を選挙区（地盤）としてい

るかなどということは把握しているのが普通であり「総理副総理」という言葉が忖度につながるという初鹿議員

の主張はよくわからなかった。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 10日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：桜田五輪相辞任、即位 30周年、F35、5G の割当、 

大熊町の避難解除、ゴーン事件、旅行予約サイト、イスラエル総選挙 

報道トピック一覧 

・桜田五輪相辞任 

・真冬並みの寒さ各地で雪景色が広がる 

・国際協力プロジェクト「イベント・ホライズン・テレスコープ」史上初ブラックホールの撮影に成功 

・F35 

・即位 30周年 

・5G の割り当て 

・大熊町の避難指示解除 

・ゴーン事件 

・スポーツ報道 

・23Today 

 桜田五輪相辞任 

 真冬並みの寒さ各地で雪景色が広がる 

 旅行予約サイト 

イスラエル総選挙  

 台湾で偽の旧一万円札が発見され女を逮捕 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・桜田五輪相辞任：結論→問題あり 

 桜田五輪相について以下に朱記ように VTRで取り上げられていた。 

"ナレ「午後 9時前、記者に囲まれて出てきた桜田オリンピック・パラリンピック担当大臣、」 

桜田義孝五輪相「今、総理とお会いしまして辞表を提出しました、被災者の皆さんに傷つけるような発言をして

しまって申し訳ない、撤回をさせていただきます、それだけでは十分ではないと思いますので責任を感じて辞表

を出させていただきました。」" 

"ナレ「問題の発言は今夜都内で開かれた東北選出の自民党高橋議員のパーティで飛び出しました。」 

桜田五輪相（音声）「東京オリンピックは来年でございますので、世界中の人が日本に来ますので岩手県にも行

くと思いますのでね、東北東日本大震災ということでね、これ東日本ということは岩手も入っているんですから

ね、おもてなしの心を持って復興を協力していただければありがたいと思います、そして復興以上に大事なのは

高橋さんですのでよろしくお願いいたします。」 

ナレ「自身が担当する東京オリンピックの話題の中で、」 
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桜田五輪相（音声）「そして復興以上に大事なのは高橋さんでございますので、」 

ナレ「復興よりも高橋議員のほうが大事だと話したのです。」 

記者「大臣自身の言葉でお願いします、何に対して謝罪していらっしゃるのですか。」 

桜田五輪相「被災者の皆さんの気持ちを傷つけるような発言に対しまして謝罪をしました。」 

記者「桜田さんのどういった発言に対して謝罪をしているのですか。」 

桜田五輪相「だから今行ったように被災者の気持ちを傷つけるようなことををしてしまった、発言をしたという

ことで非常に申し訳ないとおもってやはり政治家としてこれはけじめをつけるべきだなと思って早いうちに総

理とお会いさせていただきました、異常であります。」" 

安倍総理「被災地の皆様に内閣総理大臣としてこの発言について深くお詫び申し上げたいと思います。任命責任

はもとより内閣総理大臣たる私にあります、今後も東北の復興に全力を傾けてまいります。」 

"岩手県大船渡市住民 A[我々がどんな苦労をして今までやってきたのか、やっぱり被災した人たちを侮辱してい

るっていうかね。」 

気仙沼市飲食店店主 A「日々いっぱいいっぱいで生活しているんですけれどもそういった人たちのことを軽く見

ているんだな。」 

福島市住民 B「安倍さんの本当のそのオリンピックだとか福島とかを重要に考えている割にはそれほど考えてい

ないんだな。」 

気仙沼市飲食店店主「コメントする気にもならないですね、この日本の政治家ってどうなっちゃったんですか

ね。」" 

"ナレ「桜田氏はこれまで何度も失言や事実誤認を繰り返しその資質が問われてきました。競泳の伊計理香子選手

が白血病を公表した際には。」 

桜田五輪相「日本が本当に期待している選手ですからね、本当にがっかりしております。」 

ナレ「実は今夜のパーティでもこのがっかり発言をネタにしていました。」 

桜田五輪相「どうもみなさん、こんばんはちょうど乾杯いよいよできるなと思った時にまた一人追加でがっかり

しているんじゃないかなと思っているんですけれども、まぁ私もがっかりという言葉は禁句なんですけれども、

いろいろ言われているんで懲り懲りしているんですけれどもね。」" 

"ナレ「昨日は被災した都市の名前を間違えました。」 

桜田五輪相「いしまき市に貸し出される形で設置されていた、いしまき市において、石巻市において。」" 

"ナレ「被災地についてはこんな事実誤認も。」 

桜田五輪相「東日本大震災がありましたけれども高速道路もですね東北自動車道だとか健全に動いていたから良

かったですが。」 

ナレ「実際には震災の時、東北自動車道は通行止めになっていました。」" 

"徳永エリ（国民民主党参院議員）「事実誤認だったということはお認めになるんですね。」 

桜田五輪相「事実誤認と認めます。」" 

"ナレ「オリンピック・パラリンピック担当大臣として資質が問われた際は。」 

蓮舫（立憲民主党副代表）「大臣、ご自身でオリパラ担当にふさわしいと考えるのはどこでしょうか。」 

桜田五輪相「なぜ、選ばれたのかは私は分かりませんが、それは総理が適材適所で持って選んでいただけたと思
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って立派に任務を果たすようにしっかりと取り組んでいくつもりでございます。」" 

"ナレ「しかし、大会の予算を聞かれると。」 

蓮舫「国の関連予算はいくらだと思っています。」 

桜田五輪相「1500円でございます。あ、ごめんなさい 1500億円、1500億円だと思います。」" 

"ナレ「この発言で野党から辞任を求められたときには。」 

階猛（国民民主党衆院議員）「オリンピック憲章は当然読んで理解していらっしゃると思いますが、どうでしょ

うか。」 

桜田五輪相「話には効いておりますが、自分では読んでおりません。」" 

"ナレ「桜田氏は国のサイバーセキュリティ戦略も担当していましたが、意外な事実も明らかになりました。」 

今井雅人（立憲民主党・市民クラブ）「自分でパソコンはお使いになっています？」 

桜田五輪相「自分でパソコンを打つということはありません。」 

ナレ「原子力発電所にサイバー攻撃を受ける可能性がある USBがあるかどうか聞かれると。」 

桜田五輪相「基本的には使わない」 

斉木武志（国民民主党）「あるかないかをお聞きしているのですけれども、使うとか言うものではないんですが。」 

桜田五輪相「使わせないということで。」 

斉木武志「あの、ちょっとおわかりに、USBジャックってどういうものかご存知ですか。」 

桜田五輪相「仮にあったとしてもそれは万全の対応をする、と。」" 

"ナレ「遅刻をしたこともあります。」 

逢坂誠二（立憲民主党衆院議員）「あれ、もう 15分なのに答弁者来てないの、15分なのに答弁者来てないんで

すか、誰来てないんですか。」 

桜田五輪相「予定の時間に遅刻しましたことを心から深くお詫びを申し上げます。」" 

"ナレ「先週、国交副大臣の塚田氏が忖度発言をした際にこんな質問が出ていました。」 

記者「失言が多発している現状について一因としてどうお感じになっていますでしょうか。」 

桜田五輪相「私もその一人に数えられているのでまぁちょっとコメントは差し控えさせていただきます。」" 

"テロップ「桜田氏の地元では」 

地元民 A「地元の議員なんで、選出されているんで、なんていうんですかね、ちょっと得っていうのがありまし

たね。」 

地元民 B「やっぱり意識っていうのか、大臣としての意識というのが欠如しているのかなと思いました。」" 

"ナレ「野党からは。」 

枝野幸男（立憲民主党代表）「政治姿勢や見識について幾度となく問題があると指摘をされながらかばい続けて

きた総理の責任が問われる。」" 

 スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「後任には前のオリンピック担当大臣だった、鈴木俊一氏が起用される見通しだということなんですが、

まぁそれにしても桜田大臣数々の失言を重ねてきましたがついに辞任となりました。」 

星浩「まぁね、政治家にとって言葉は命なんですけれどもそこのところをわかっていないということですし、閣

僚としての資質にはかける思いますね。じゃあ安倍総理は何で選んだのかというと、やはり当選回数が多かった
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から、それから二階派の推薦があったから、そういう派閥の論理なんですね、そういう意味で明らかにミスジャ

ッジですよね、そういう意味では安倍総理の任命責任、私は極めて大きいと思いますね。」 

駒田健吾「今夜の会見で総理も任命責任は認めていましたけれども政権への影響はどうでしょうか。」 

星浩「忖度発言の塚田国交副大臣が辞任したのに続いてということですし、やはりその安倍一強体制のおごりと

いうか緩みが明らかに出ていますよね、政権はこの新元号の発表などでちょっとこう支持率が上に行ったかなと

思っていた矢先の出来事ですので政権幹部の一人は極めてショックだということでしょうね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 597秒だった。 

スタジオでの星キャスターは桜田義孝氏の入閣の理由を「二階派の推薦」とした上で塚田国交副大臣の忖度発

言とあわせて「安倍一強体制のおごりというか緩みが明らかに出ている」と指摘していたが、そもそも安倍一強

体制でないから桜田氏が「二階派の推薦」で入閣できた、逆に言うと安倍総理が「二階派の推薦」を無碍にでき

なかったということは「安倍一強」というのは事実に反するのではなかろうか。 

 また桜田氏が入閣できたのが「二階派の推薦」であるのならば安倍総理の任命責任もさることながら、二階派

やその領袖二階俊博幹事長の推薦責任も大きいものがあると考えられるが、そうした点には触れないというのは

いささかアンフェアではなかろうか。 

 以上を踏まえると放送法第四条一項二号「政治的に公平であること」および同三号「報道は事実をまげないで

すること」に照らして問題のあるものであると言える。 

 

・F35：結論→特に問題なし 

 F35の墜落事故について取り上げられた。このトピックに当てられた時間は 300秒で、VTRでは以下に朱記

したように取り上げられた。 

"ナレ「2年前、華々しくお披露目された最新鋭のステルス戦闘機 F35A、三菱重工で組み立てられた初号機です、

尾翼にある機体番号は 798705、昨夜、青森県沖で墜落したまさにその機体です。」 

岩屋毅防衛相「現場海域で当該航空機の尾翼の一部を既に回収をいたしておりますので、墜落したものと考えて

おります。」 

ナレ「操縦していたのは飛行時間およそ 3200時間のベテランパイロット、今も行方不明で自衛隊やアメリカ軍

などが捜索を続けています去年1月に配備されたばかりの最新鋭機がなぜ墜落したのでしょうか、墜落したF35A

は昨日午後 7時前、青森県の三沢基地を離陸し太平洋上で夜間訓練をしていました。その最中に 4機編隊の一番

機から仲間にある連絡が入ります。」 

音声「ノックイットオフ」 

ナレ「事故直前に発せられたノックイットオフ。自衛隊の元戦闘機パイロットは。」 

永岩俊道（元自衛隊戦闘機パイロット）「ノックイットオフと言うフレーズ、言葉はですね、私が現役のときも

よく浸かっていましたが今の状況だと場合によっては危険な事態が発生する状況不明になったときにノックイ

ットオフと伝えて、そして状況を冷静にさせるという場合にも使います。」 

ナレ「F35Aはアメリカが中心となって開発した最新鋭戦闘機です。敵に見つかりにくいステルス性能だけでな

く強力な重火器や精密平気を搭載できイギリスやイスラエルなど世界 13カ国が導入しています。F35Aが墜落し

たのは世界でもはじめてのことです。」" 
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"ナレ「1機 100億円以上とされる F35、当初 42機の導入を決めていた日本政府は新たに 105機も追加導入する

方針を決定したのです、その閣議決定の直前に行われた日米首脳会談でトランプ大統領は。」 

トランプ大統領「日本が F35Aなど大量の戦闘機を購入してくれることに感謝します、日本との間にはかなりの

額の貿易赤字がありますから。」 

ナレ「大量購入の背景にはアメリカ製武器の購入を迫るトランプ大統領のプレッシャーがあったと見られていま

す。最新鋭戦闘機の墜落に航空自衛隊の幹部は」 

航空自衛隊幹部「処具駅脱イラク原因によるが今後の配備計画への影響は避けられない。」 

ナレ「防衛省は既に導入している同型機 12機について当面飛行を見合わせることにしています。」" 

 またスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「最新鋭きのこの F35Aが墜落するのは世界でも初めてだということでは門が広がりそうですね。」 

星浩「そうですね、まずはねパイロットの遭難救出が最優先ですね、そもそもがですね何でこんな地上攻撃もで

きる、それから超高性能のやつを 100機以上もどうして買う必要があるのかっていう国内で本質的な議論があん

まりなされていないんですよね。で、トランプ大統領のプレッシャーを汲んだのか、意向を汲んだのかという味

方さえ出ていた中ですよね。」 

駒田健吾「そして今回の原因の救命っていうのが大事ですよね。」 

星浩「海外メディアはね、ロシアとか中国が海上で機体の一部を探すんじゃないかっていうくらいの話も出てい

ますし、アメリカももちろん探しますのでそれだけ機密が詰まった飛行機なんですね、ですから巨額の税金を投

入するんですから原因究明と再発防止を徹底してもらいたいですよね。」" 

 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・即位 30周年：結論→特に問題なし 

 天皇陛下即位 30年を祝う集いが都内で行われたこと、映画監督の北野武氏が祝辞を読み上げたことが伝えら

れた。このトピックに当てられた時間は 137秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・5G の割り当て：結論→特に問題なし 

 次世代の通信規格 5Gについて総務省は今日、5Gの電波を NTTドコモなど 4社に割り当てたとのことが伝え

られた。このトピックに当てられた時間は 51秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・大熊町の避難指示解除：結論→特に問題なし 

 2011年の原発以降すべての町民の避難が続いていた福島県の大熊町で復興の拠点として除染を先行させた大

河原地区と中屋敷地区で避難指示が解除されたこと、対象となる住民は 374人で街全体の 4％ほどで福島第一原

発の地元の町で避難指示が解除されたのは初めてであるとのことが報じられた。 

 このトピックに当てられた時間は 34秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ゴーン事件：結論→特に問題なし 

 フランスに出国していた日産自動車前会長カルロス・ゴーン容疑者の妻キャロル夫人が今夜再来日していたこ
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とがわかったこと、関係者によるとキャロル夫人は法廷で一切不正がないことを話したいと再来日を決め今夜、

羽田空港に到着したということ、キャロル夫人は明日東京地裁に出頭して証人尋問を受けるということが報じら

れた。このトピックに当てられた時間は 28秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・旅行予約サイト：結論→特に問題なし 

 外国人観光客の増加に伴ない利用者が急増している旅行予約サイトを運営する楽天など大手三社に公正取引

委員会が立入検査に入ったこと、三社は自社のサイトに掲載するホテルや旅館などに対し客室の価格が他のサイ

トよりも高くならないように求めた独占禁止法違反の疑いが持たれているとのことが伝えられた。このトピック

に当てられた時間は 25秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・イスラエル総選挙：結論→特に問題なし 

中東和平の今後に大きな影響をもたらすイスラエルの総選挙でネタニヤフ首相が率いる与党脳波による連立

が野党側の連立をわずかに上回りネタニヤフ首相の続投がほぼ確実となったこと、選挙結果を受け今後パレスチ

ナに対する圧力がさらに高まることが懸念されるとのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 22

秒で放送法上の問題は特に見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・桜田五輪相辞任 

星キャスターはスタジオで「安倍総理は何で選んだのかというと、やはり当選回数が多かったから、それから

二階派の推薦があったから、そういう派閥の論理なんですね」と桜田氏の入閣について語っていたが、二階派の

推薦はともかくとして、当選回数で選ぶというのは永田町の論理であるが、こうした論理をもとに入閣適齢期だ

とか入閣待機組などと当選回数を重ねた議員の期待を過度に煽り、永田町の論理や派閥の論理の強化に一役も二

役も買い続けてきたメディアの責任は感じないのだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 11日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：桜田五輪担当大臣辞任 

報道トピック一覧 

・「ウィキリークス」創始者逮捕 

・桜田五輪担当大臣辞任 

・北朝鮮で最高人民会議が開幕 

・寄付のピアノが公共施設や街頭に設置、通りすがりの人々が演奏 

・ゴーン氏妻のキャロルさんが出頭 3時間にわたり証人尋問 

・英 EU 離脱期限再延長 最長で 10月末に 

・レオパレス施工不備問題 対象物件数がさらに拡大 

・差別的書き込みの前世田谷年金事務所長、停職 2か月の制裁処分 

・スポーツ報道 

・23Today 

 「ウィキリークス」創始者逮捕 

 桜田五輪担当大臣辞任の余波続く 

 墜落の航空自衛隊最新鋭機、同機種が過去 2回不具合で緊急着陸していたことが発覚 

ダイハツ、22車種 191万台リコールを国交省に申請 

 天皇陛下、最後の皇居内の稲作の作業にあたられる 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・桜田五輪担当大臣辞任：結論→特に問題なし 

今回の報道は桜田五輪担当大臣の辞職および安倍総理大臣の任命責任の是非についての報道であり、このトピ

ックについて当てられた時間は 441秒だった。なお、今回は対立点や論点などは特に見られなかった。 

 なお、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

雨宮キャスター「公明党の山口代表からも厳しい声が挙がりましたが、それだけ与党内の衝撃は大きかったので

しょうか」 

星キャスター「山口さんは普段は温厚な方で、あまり言わないのですが、公明党の支持者からもあまりにひどい

発言との苦情が相次いだそうで、それだけ統一地方選挙を戦っている途中ということでそういう反応だと思いま

す。ここで気になるのは、安倍総理も桜田大臣も永田町の中で謝罪をしているわけですが、被災者の方にも傷つ

ける発言をしたわけですから、きちんと謝罪をしてもらいたいと思いますね。」 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 
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検証者所感 

特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 12日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：水産物の禁輸措置を巡り韓国に逆転敗訴 

五輪担当大臣・国交副大臣のダブル辞職を巡る首相の任命責任 

報道トピック一覧 

・水産物の禁輸措置を巡り韓国に逆転敗訴 

・次世代通信規格「5G」時代の幕開け前に日本は 

・五輪担当大臣・国交副大臣のダブル辞職を巡る首相の任命責任 

・トランプ米大統領が来月訪日の見通し 

・ゴーン容疑者について、拘留延長を認めるも日数を短縮する決定が下りる 

・天皇皇后両陛下、ご結婚 60年、思い出の地「こどもの国」を訪問 

・スポーツ報道 

・23Today 

 住宅街で警察官から拳銃を奪い発砲、けが人なし 

 日本の人口、8年連続減少 

  G20財務相会議、2日目開始 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・水産物の禁輸措置を巡り、韓国に逆転敗訴：結論→特に問題なし 

今回の報道は福島第一原発事故による海洋汚染に伴い韓国が行っている日本産水産物の禁輸措置を巡る WTO

での調停についての報道であり、このトピックについて当てられた時間は 403秒だった。なお、今回は対立点や

論点などは特に見られなかった。 

 なお、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

雨宮キャスター「今回も安全性に問題はないとする日本側の主張は認められたわけですよね。それがなぜ事実上

の敗訴となったのでしょうか」 

星キャスター「WTO 側は日本の水産物が安全でないといったわけではなく、韓国側の不安に理解を示したとい

うことが真相なのではないかと思います。え、ただ日本は一審で勝ったことにより、準備不足や油断があったか

もしれませんね。」 

駒田キャスター「今も 23の国と地域で輸入規制が続いているわけですよね。今回の判決で規制にお墨付けが与

えられたということになってしまいますよね。」 

星キャスター「今度は各国とそれぞれ二国間で解決していかなくてはならなくなる。風評被害と片づけるのでは

なく、しっかりデータを示して粘り強く説得していくしかない」 

 

・五輪担当大臣・国交副大臣のダブル辞職を巡る首相の任命責任：結論→特に問題なし 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

22/22 

今回の報道は、桜田五輪担当大臣・塚田国交副大臣の辞任についての総理大臣の任命責任を問う国会審議の報

道であり、このトピックについて当てられた時間は 144秒だった。なお、今回は対立点や論点などは特に見られ

なかった。 

 国会論戦での質疑については以下に朱記したやり取りが VTR で取り上げられていた。  

牧山ひろえ参院議員（立憲民主党）「なによりも問題なのは、桜田氏の繰り返される失言、暴言を一顧だにせず、

かばいにかばい続けた安倍内閣総理大臣です。総理は任命責任をどう取るおつもりなのか、行動でどう示すのか、

具体的にお答えください」 

安倍首相「任命責任はもとより内閣総理大臣たる私にあります。すべての閣僚が一層身を引き締め、襟を正し、

内閣の総力を挙げて東日本大震災からの復興をはじめ内外の課題にこたえることで、国民からの負託にこたえ、

その責任を果たして参ります。」 

牧山参院議員「塚田前副大臣は発言を撤回しましたが、忖度疑惑は解消されていません。忖度があったのかどう

かきちんと調査すべきです。」 

安倍首相「石井国交大臣も「省内では忖度あるいは利益誘導はなかったと考えている」と答弁しています。その

ため私の指示で調査を行うことは考えておりません。」 

 

なお、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

雨宮キャスター「安倍総理は桜田大臣の辞任について、任命責任は認めています」 

星キャスター「2年前に今村雅弘復興大臣が失言で辞任した際にも任命責任は自分があると言っていまして、任

命責任を認めるのは当然ですよね。そのうえでその任命責任をどう取るか、安倍首相は今日こう言っているので

すよね「復興をはじめ内外の課題にこたえることで（中略）その責任を果たす」、復興に取り組むことは当然で

すから、本当に任命責任を果たすというのであれば、国会の集中審議に応じて、野党の疑問に答えるということ

でしょうね」 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 

検証者所感 

特になし 

 


